

FRENTE A FRENTE

"Jagi-Jagi" está amenazado de muerte por los cobardes; le quieren asesinar por la espalda, porque frente a frente no hay quien se atreva, porque no hay quien pueda combatir sus ideas; los malvados de corazón no encuentran otra solución, y traicionablemente quieren terminar con él.

Pero "Jagi-Jagi" se ha hecho inmortal y aunque pese a nuestros enemigos vivirá, porque "Jagi-Jagi" no es un papelucho escrito, es el alma de unos jóvenes, pocos quizá en su principio, pero miles y miles ahora. Ese papelucho pueden quemar, pueden denunciar, pueden multar, pero la esencia que destila en ella no hay poder humano que haga desaparecer.

El papelucho ha hecho su obra: ha ido de corazón en corazón, vivificando el amor patrio, poniendo en alta tensión los nervios, como escribía un reuteriano amigo.

¿Y por qué venís aquí enviados del gobierno extranjero a incautarlos de ese periódico? ¿No sabéis que no es el papelucho, es el alma de miles de vascos que palpita con ímpetu decisivo? No perdáis tiempo, del alma no se puede incautar.

Libre la ha hecho Dios y libre sigue a pesar de todas las dictaduras y de todos los incautadores habidos y por haber.

"Jagi-Jagi" símbolo de la libertad vasca pasea triunfante por toda Euzkadi, recorre las montañas, los pueblos de nuestra Patria. Contagia a todos los vascos para que sus hechos se abran de par en par, para recibir [todo] antes que vivir en la esclavitud perpetuada. Los lazos que nos tienden los enemigos no son suficientes para amarrar nuestros sentimientos; estamos decididos a no vivir más la vida de parásito espiritual. Antes desfallecerán nuestros cuerpos, antes moriremos en la cárcel o en el destierro, que doblar en lo más mínimo nuestro espíritu.

Vendrá sobre nosotros injusticia sobre injusticia, la mano de plomo caerá insensiblemente sobre nosotros, pero ¡no importa! nos hemos hecho fuertes como las rocas de Euzkadi, y recibiremos las tempestades con la misma impasibilidad de ellas. Y nuestro espíritu seguirá fuerte, cada día más fuerte, y penetrará por todos los sitios, arrastrará a todos los hermanos, inculcará el amor patrio y no descansará hasta llegar a la meta deseada. Aunque se impongan nuestros enemigos, nadie podrá detener nuestra marcha, porque es la marcha de una juventud de ansia.

No importa que os castren nuestros cuerpos en ese momento, nosotros derramamos más aún de nosotros mismos el patriotismo. No queremos descansar en esa frase maldita: "nosotros no veremos la liberación de nuestra Patria, pero si nuestros hijos o nuestros nietos". ¿Dónde está el patriotismo de los que hablan así? ¿dónde se esconde el amor de estos patriotas? ¡No! No serán nuestros hijos, no serán nuestros nietos, seremos nosotros, nos lo dice el corazón.

Ha empezado nuestra cruzada, tenemos encima los juicios y procesos de las leyes extranjeras ¡y qué! un vasco se asustará por esto? ¿Green que somos tan débiles que por una riáfaga de viento caeremos a tierra para no levantarnos más? Es que son de otra raza y no nos conocen. Aquí estamos con los pechos abiertos y altas las frentes, venga quien viniere sobre nosotros. Aquí nos encontraréis, policías, jueces y gobernadores

de la ley española, aquí lucharemos sin pasar fronteras por vuestras amenazas y castigos, prestos siempre para dar nuestra vida; aquí nos encontraréis contra todo y contra todos los que se opongan a nuestras leyes, a nuestra independencia, a nuestra vida. ¡No queremos vivir vida ajena! No queremos que dicten nuestras leyes desde Castilla. Queremos gobierno propio; somos vascos y como vascos no aguantaremos vuestra tiranía.

Frente a ti me hallarás, opresor, porque tú llevas en tus venas la sangre de la tiranía, de espíritu dictador, y yo de la nobleza y democracia vasca: entre los dos no puede haber unión.

ONINTE.

Muchísimas gracias a todos.

No podemos menos de emocionarnos un poco ante las muchas felicitaciones y palabras de aliento que venimos recibiendo estos días con motivo de los últimos números que hemos publicado, los cuales califica el público de valientes y nosotros no los consideramos más que justos. Mientras la injusticia se alza frente al pueblo nacionalista, nosotros continuaremos dando el pecho al enemigo, y antes que conseguir enmudecernos tendrá que pasar sobre nuestro cadáver, que, aunque de papel, no por eso deja de ser un apreciable despojo.

Pecaríamos de injustos, al mismo tiempo, si no expresásemos nuestro reconocimiento al señor fiscal, ya que con su decidido empeño en denunciarnos semanalmente es nuestro más valioso colaborador en la propaganda de ¡JAGI-JAGI!

Gracias, pues, a todos, admiradores, favorecedores y propagandistas de ¡JAGI-JAGI!

GUERRA SANTA

¿Cuándo oírán los españoles el grito de la conciencia y se abrirán sus ojos? ¿Cuándo verán claramente que para su propia degradación, están intentando un imposible? ¿Cuándo permitirán que Euzkadi alcance en paz lo que ahora anhelaba en guerra, agobiada por prodigiosas dificultades, pero llena de confianza en sí misma? ¿Qué quiere Euzkadi a la postre, sino vivir su propia vida, y libre a cabo su legítimo desenvolvimiento?

¡No, para el ladrón jamás es tiempo de entregar lo robado; es necesario quitarle a la fuerza!

Patriotas, que nos tenemos por patriotas, examinemos nuestro corazón, nuestros sentimientos, nuestros actos y compáremoslos con los de aquel santo, con los de aquel mártir que se llamó Sabino, a quien "creemos" seguir con firmeza y lealtad.

¿Valor? Cuando llega el momento de la lucha, temblamos ante la responsabilidad; cuando llega el momento de perder la libertad, lloramos como si Ella no mereciese eso y muchísimo más; cuando llega el momento de sufrir, en una palabra, nos sentimos débiles y cohibidos ante él, pero de nuestros propios actos... Comparémoslos con El; con el mártir, que perdió su fortuna, su bienestar, su salud, su vida en aras de ese Ideal tan grande y tan sublime, por el Ideal que le embargó de tal forma, que le hizo exclamar cuando apenas contaba una docena de adeptos: "Ta orban ori kendu odolar afen neqafez ez kendu". No pretendas con lágrimas borrar tu mancha, hijo de Euzkadi, es preciso quitarla con sangre.

¿Seguimos la doctrina de Sabino, aquella doctrina que predica amor, amor a todo el mundo, amor a la misma España, que será más grande, cuando entregue a un pueblo lo

CARTA ABIERTA

Al Gobernador civil de España en Bizcaya

Carta sin otro franqueo que el del autor...

Elegante y distinguido compatriota:

Hace usted muy bien suponer que después de la carta del señor Basferetxea, poco o nada queda por decir. Porque el diputado bermeotafa supo plasmar en ella, con tanta habilidad como valentía, el pensamiento, la opinión sincera de este pueblo vasco que está usted encargado de gobernar. Y por si la carta de tan culto diputado fuera poco—que

no lo creo—recuerde el admirable artículo de nuestra Polixene, que era un desbordamiento de sentimentalismo de nuestra patria, de esta patria que aun con la opinión en contra del señor fiscal, nada tiene que ver con la española, cuyos intereses y autoridad usted, vasco, defiende y representa para mayor ironía de la Historia.

Pues bien; después de esa carta y de ese artículo, reconozco que nada puede añadirse. Allí está todo condensado. Y en su espíritu, distinguido y elegante compatriota, la adhesión entusiasta, cordial y completa del que suscribe.

Ha expuesto usted públicamente su sentimiento vasquista, y convenido de que a la teoría debe acompañar siempre la práctica, la obra, quiero ofrecerle una oportunidad que, a no dudar, aceptará complacido. Tan sólo un momento y luego puede usted engolfarse nuevamente en la solución de la crisis del trabajo que se ha propuesto resolver. Y si la solución puede ser inspirada en esos viajes a la capital española, por nosotros no deje de viajar. Sinceramente lo confesamos. Ya ve usted que lo hacen todos los concejales y siempre vuelven satisfechísimos.

Pues, es el caso, amable compatriota, que uno de esos concejales, elevado a la categoría de alcalde, se ha convertido en dictador. ¿Comprende usted? ¡En dictador!... Lo padecen los vecinos de Sestao, ese pueblo de las altas chimeneas y de los lomos negros y azulados. Pero como nuestro hombre no tiene alma de tirano, ha quedado reducido a tiranuelo. Y sabe usted muy bien que si un tirano puede infundir respeto, aun cuando nazca éste del temor, un tiranuelo tan solo produce risa. Es Thedydy disfrazado de Mussolini. O un hombre de etiqueta con los tirantes colgando...

Apelo a esos sentimientos vasquistas que usted alardea y me atrevo a preguntarle: ¿Cree usted que puede prohibirse el que en un acto cultural, de orientación social, se haga uso de la lengua racial de los vascos, de la única lengua que usted y yo reconocemos como propia, como nuestra?

No me diga usted que no, porque voy a demostrarle que tal absurdo viene sucediendo.

¿En dónde? En Sestao. Ya ve usted como el euzkera, la lengua vasca, que es alma de la raza, que encierra la esencia de todo sentimiento, aun de ese sentimiento que usted hace público, puede ser juguete de un tiranuelo español. Ahí tiene usted al alcalde español del pueblo vasco de Sestao que prohíbe ¡prohíbe, distinguido y elegante compatriota! el uso del euzkera en todo acto que se celebre en el Batzoki, que es el fortil ribereño que acabará con toda la farsa y con toda la ignominia que hoy existe con el antifaz de la democracia, de la libertad y del derecho...

Yo creo que conserva aún usted el espíritu tradicional de la raza, el sentimiento vasco. Pero de todos modos, ahí tiene una buena ocasión para demostrar que realmente lo posee.

Me hago cargo del agradecimiento de usted por esta oportunidad que tan inesperadamente le brindo y prometo continuar esta correspondencia si el fiscal no ordena lo contrario, cosa, ¡ay!, posible, muy posible en estos felices tiempos de libertad de imprenta y pensamiento.

POLIXENE.

PEDRO DE BASALDUA.

Papeles pintados

Acetates de Linaza "El Caballo"
Barnices y pinturas "Parsous"
JOAQUIN DE GARATE
Naja, 7 - Teléfono 16463 - BILBAO